

100 ans !

Le 17 octobre, les bibliothèques de la Fédération Wallonie-Bruxelles fêtent leur centenaire.

Les bibliothèques célèbrent 100 ans de reconnaissance publique. À cette occasion, plus de 200 activités sont proposées en bibliothèque et la plupart d'entre elles ouvrent exceptionnellement leurs portes le dimanche 17 octobre.

Il était une fois, en 1921, une loi pour éduquer

La fabuleuse histoire des bibliothèques a commencé le 17 octobre 1921 avec la « Loi Jules Destrée » du nom du célèbre homme politique, Ministre des Arts et des Lettres de 1919 à 1920. Cette loi est à l'origine du développement du réseau des bibliothèques publiques, ouvertes à toutes et tous. Après la première guerre mondiale, Jule Destrée aura à cœur de développer les bibliothèques afin de seconder les écoles dans le besoin urgent de renforcer l'éducation et l'accès au savoir. Dites alors « populaires », les bibliothèques deviennent « publiques ».

Aujourd'hui, des bibliothèques lieux de culture

100 ans plus tard, les bibliothèques prêtent toujours des livres et épaulent les écoles et les élèves dans leurs recherches mais elles se définissent principalement comme des opérateurs culturels. Elles œuvrent, en effet, dans la gestion de projets culturels et non plus uniquement dans la gestion de leurs ressources. Ces projets s'articulent souvent autour d'une politique de sensibilisation qui tend à mettre en contact les livres et les populations dites « éloignées » de la lecture. En 2019, les bibliothèques ont touché plus de 850.000 personnes.

Des animations variées, ancrées dans les questionnements de société

Les bibliothèques publiques proposent de multiples animations. De façon « traditionnelle », on suit en bibliothèque des ateliers d'écriture, on assiste à des lectures pour petits et grands, on partage ses coups de cœur dans des clubs de lecture. On y vient pour rencontrer un auteur ou une autrice, écouter des histoires, récolter des témoignages... Mais aussi, de façon plus inattendue, pour échanger des graines à la « grainothèque » ou apprendre à faire du savon. Les questions d'écologie et de transition énergétique font l'objet de conférences et d'ateliers. On assiste en bibliothèque à des projections de documentaires, à un spectacle, on y joue à des jeux de société, des jeux vidéo, des escape games... Actrices du changement, les bibliothèques sont aussi branchées sur les questions autour du numérique et du droit à l'information.

Elles s'interrogent également sur le véritable rôle social qu'elles peuvent incarner. Tel est, par exemple, le thème de la journée professionnelle réunissant les bibliothécaires du réseau, qui se déroulera le 12 octobre prochain à Liège.

« Les bibliothèques ont 100 ans cette année! Véritables sources de culture pour tous les âges ayant embrassé leur rôle de médiatrices culturelles, ces lieux d'échange et de proximité nous permettent à toutes et tous d'avoir un accès direct à la lecture et aux livres, ainsi qu'à d'autres activités diverses. Ce moment d'anniversaire est une nouvelle occasion pour elles de proposer un programme riche aux quatre coins de la Wallonie et de Bruxelles. Les bibliothèques sont des partenaires essentiels dans le renforcement d'une culture de proximité. C'est pourquoi il me tient à coeur qu'elles soient découvertes par le plus grand nombre. Elles ont donc été refinancées de manière importante en 2021 dans le cadre du plein financement des décrets culturels », conclut la ministre de la Culture Bénédicte Linard.

Surprenantes, inattendues, les bibliothèques ont décidé de marquer le coup pour leurs 100 ANS et proposent une variété d'évènements qui vont vous donner envie de franchir leurs portes!

Afin de donner une visibilité accrue au secteur et aux activités déployées, une campagne d'affichage culturel est prévue, relayée sur les réseaux sociaux sous le #100ANS. L'ensemble du projet « 100 ANS ! » est une initiative de la Fédération Wallonie-Bruxelles, coordonnée par la Direction de la Lecture publique – Service général de l'Action territoriale.

Programme complet sur <https://bibliotheques.cfwb.be>

CONTACT

Claire Gerrits - 0479/65.02.92 - claire.gerrits@cfwb.be